

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO . . . 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

TELEFONO 132

Apartado n.º 15

REDACCION Y ADMINISTRACION

3 San Roque 3—oficinas

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca jueves 2 de Julio de 1903

Núm. 92

Liquidación extraordinaria por derribo de la casa EN EL ESTABLECIMIENTO DE Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de Can Bit'a, Jaime II, 113 y 115
 Debiéndose proceder al derribo de la casa que ocupa dicho establecimiento conocido por CAN BITLA, desde hoy se procederá a la liquidación de sus existencias, las que se rebajarán notablemente, expendiéndose a precios baratísimos.
 Grandes surtidos en linillas, estambres, gergas, vicuñas, armures, alpacas negras y colores, trajes novedad y de todos los demás artículos del ramo de pañería.
 Supliamos al público que antes de hacer sus compras, se sirva visitar dicho establecimiento, en la completa seguridad de que quedará altamente satisfecho.
Gran liquidación verdad por derribo de la casa
ANGLADA Y LLAUGER antigua Casa de CAN BITLA
 Calle de Jaime II números 113 y 115

Baratura verdad por reforma de local
 La antigua PAÑERÍA, SASTRERÍA y TIENDA DE NOVEDADES de
Buenaventura Fuster Fuster
 10 Plaza de Coll 10
 liquidará por dicho motivo todas sus existencias a precios de fábrica.
 Americanas alpaca, clase selecta, desde SIETE PESETAS UNA.
 10 - Plaza de Coll - 10

¡Los éxitos del día!
Enseñanza libre, La corria de toros, El terrible Pérez, Los Granujas, San Juan de Luz, etc., etc
 Partituras y números sueltos de dichas obras.
 En venta en el **Nuevo Comercio** de música e instrumentos de
B. Castell
 Santo Domingo 4, 6 y 8

POSTALES
 Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.
 Se venden a 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente a la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

MUCHACHO
 Se necesita uno, que sepa leer, en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12.

Ecós

La escuadra

Nulla est redemptio. Uno de estos días, el Sr. Sánchez Toca leerá en el Congreso el proyecto de reconstrucción de la escuadra. Continúa el delirio de grandezas, y esta vez vuelve a tomar su forma más aguda: la que más tristes memorias nos ha dejado y la que recuerda las más abrumadoras catástrofes que esmaltan la historia española de los últimos tiempos.
 El que se proponga estudiar seriamente la marcha de nuestra política, ir siguiendo a través de los actos y de las palabras el desarrollo del pensamiento y de la razón, e inducir el carácter y la escuela personal de cada uno de nuestros grandes personajes, no podrá comprender de ninguna manera la situación actual. Veámoslo, si no.
 ¿Quién representará esta vez la protesta contra ese gasto absurdo, contra ese proyecto suicida y vesánico? Parecía natural que el movimiento de hostilidad procediese de los partidos avanzados, de los liberales por excelencia, que anteponen los ideales de paz, de fraternidad, de progreso interior, de pleno desarrollo de la cultura, la expansión tranquila y serena de la ciudadanía, es decir, lo exclusivamente civil, a todo ideal de fuerza y dominio, a todo fomento del militarismo, a la expansión de los elementos de fuerza,

Subasta voluntaria
 A voluntad de sus dueños se vende una finca situada en el término de esta ciudad y punto denominado Son Anglada, junto a la Punta de Establiment, consistente en una casa con altos y bajos, cochera, huerto, jardín y varios depósitos de agua.
 La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario don Miguel Ignacio Fort el día 10 del próximo mes de Julio a las doce, hallándose los títulos de propiedad juntamente con el pliego de condiciones en poder de dicho Notario.

Nicolás Ticolet
CIRUJANO-DENTISTA
 Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y masticación.
Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.
 Precios económicos.
Paseo del Borne
 Enrrada: PELAIRES 102

que algún día, por la naturaleza misma de las cosas, han de ser un peligro para la libertad y la paz.
 Pero no. Decididamente, la oposición de estos partidos será nula. En cuanto al partido liberal monárquico, apoyará, más o menos abiertamente, los proyectos del gabinete Silvela.
 En cambio, todo el mundo sabe muy bien que dentro del propio partido conservador hay una personalidad, y no de las menores, que encarna la animadversión contra los propósitos del ministro de Marina. Y esa personalidad, — ¡oh ironía de las cosas, — es el Sr. Villaverde, el representante más legítimo de aquel famoso concepto de la fuerza gubernamental, que ha consagrado como suprema norma de los poderes el ideal de la energía por la energía misma, y que, en diferentes ocasiones, no olvidadas todavía, ha llevado la represión a sus límites extremos, con protesta de los mismos que ahora verán en el presidente del Congreso el hombre providencial de España...
 Porque es tal el agotamiento de la mentalidad política en nuestro país, que ha llegado a parecer todo un programa, un sistema completo de gobernación, esa actitud del Sr. Villaverde, la cual no pasa de ser una decisión ocasional, transitoria, fundada en un prejuicio puramente financiero, adjetivo, del todo ajeno a los ideales políticos en que radica la vida de los ciudadanos en su más amplio concepto.
 Pero lo más doloroso, y al propio

tiempo lo más incomprensible, es ver, en cambio, que el apoyo más firme a los proyectos del Sr. Sánchez Toca (personaje que acabará con el ideal de los ministros civiles en Marina y Guerra) es, según todas las apariencias, ese mismo Sr. Maura, que representó un día la actitud más viril contra los desaciertos en la marina de guerra, é hizo sonar la voz más elocuente y decidida en favor de la marina mercante como verdadera base racional de nuestra fuerza marítima. Los que tantas veces hemos visto en el Sr. Maura la figura más seria del régimen actual, lamentamos hondamente su actitud de ahora. La comprendemos en el Sr. Sánchez Toca, cuyo nombradía es, sin duda, obra de esa pasajera sentimentalidad de la opinión pública, que entroniza de golpe las nulidades con la misma facilidad que la mueve a derribar los hombres de talento. La comprendemos asimismo en el Sr. Silvela, que tiene bien ganada su reputación de débil y cuyo escepticismo no es el único ejemplar en la política europea, donde M. Balfour ha merecido, por circunstancias semejantes, que se le proclame campeón de la duda sistemática.
 Pero ¿cómo hemos de ver sin dolorosa sorpresa que la ruín hostilidad de que ha sido objeto el Sr. Maura por parte de la prensa abyecta y de la opinión ignara encuentre ahora, nada menos que en el Sr. Villaverde, un nombre tras del cual escudarse, dándose apariencias de sensatez y altura intelectual?

Por lo demás, nosotros protestamos vivamente contra el proyecto de escuadra, que ha de continuar hasta lo indefinido nuestra postración nacional. No protestamos en nombre de un mero ideal económico, porque las economías no han de ser aplicadas ciegamente a todos los gastos, por sistema, con la vista fija tan sólo en la nivelación, aunque sea a costa de la energía interior del país, que es la vida de todos. No hay duda que existen gastos reproductivos, gastos que envuelven la seguridad de ser compensados, en lo futuro, por una fecunda y activa cooperación en el desarrollo de la riqueza pública. Tales son los gastos destinados a la educación colectiva. Y en verdad sería un círculo vicioso y una causa de estancamiento perpetuo el obstinarse en no gastar lo necesario para la cultura, por temor al déficit, al paso que la pobreza nacional se perpetuase por no existir un progreso intensivo, vital, capaz de abrir las ocultas fuentes de la prosperidad.
 Concentremos nuestros esfuerzos y nuestra vida. He aquí el secreto. Antes de pensar en defendernos, pensemos en tener algo que defender. — A.

Pueblo anestesiado
 Los detalles que de la catástrofe de Cenicero siguen recibiendo, causan espantosa conmoción en el ánimo; hasta el punto de que ocurre preguntar, si fuera mejor que esas horribles escenas quedaran desconocidas por la mayoría del público, que en tales relaciones ha de hallar una causa más de aplanamiento y desánimo, un influjo pernicioso y contrario a la normalidad de la existencia.
 Pero examinando detenidamente el asunto, se advierte que la impresión efectuada en la masa social, ha de ser pasajera y de poca entidad; no puede decirse que la tristeza y el decaimiento se adviertan en la vía pública, ni en los lugares destinados a diversión y esparcimiento. Las gentes se ocupan del horroroso suceso, encareciendo su funesta importancia, doliéndose del descuido que supone, exigiendo que se esclarezca la verdad y paguen los responsables de conformidad a lo prescri-

to en las leyes, sin exceptuar al Código penal.
 Pero, no obstante ser este pueblo muy impresionable, según afirman sociólogos conspicuos, la congoja no se muestra por señales objetivas; cada uno se dedica a sus negocios, distracciones y demás, con la mayor tranquilidad, afortunadamente. Porque si el impresionismo fuese tan extremado como dicen, el efecto causado por la lectura del relato, sería tan terrible como la misma catástrofe. Habrá sin duda alguna excepción, pero ha de suponerse que se originará en otras causas además.
 Y la conclusión que de todo esto puede extraerse, es la contraria: No somos un pueblo en el que abundan los impresionables sino al contrario; aquí, las impresiones más fuertes son pasajeras, superficiales, sin consistencia. Y eso explica el por qué de todas nuestras desdichas, que transcurren entre acaloradas discusiones, eso sí, pero que no se fijan en la memoria, y por lo tanto, nadie se acuerda a los pocos días, siquiera para gestionar y procurar que no se repitan.
 Cuando nos arrebataron las Colonias, la prueba más señalada que dió este pueblo, fué de mansedumbre; cuando un ministro cualquiera comete cualquier disparate, no es preciso mucho tiempo para que las gentes toleren y hasta aplaudan su vuelta al poder, para incurrir en nuevas faltas. Se hundió un puente causando muerte a multitud de pasajeros; eso no servirá para que se exija seguridades considerables en lo sucesivo, renovación y vigilancia en otros lugares ferroviarios, por los que seguirán transitando miles de viajeros, con la mayor tranquilidad... é inocencia. ¡Somos así!
 Solo de momento nos apasionan los hechos y más aún los dichos; y vivimos en perpetua ruina, reducidos a la condición de parias y engolfados en la defensa de personalismos decadentes, siempre pobres, siempre expuestos a que se hagan con nosotros vivisecciones en masa.

Detalles de la catástrofe

Hablando con un superviviente

Detalles del siniestro. — Escenas trágicas. — Dos muertos abrazados. — Una madre. — El libre-pensador. — Heridos arrastrándose. — El fogonero loco.
 Esta tarde hemos hablado con uno de los supervivientes de la catástrofe. Es un joven, dependiente del escultor D. Juan Riera, que tiene su taller en la calle de Ripoll número 4.
 El afortunado expedicionario ha venido esta mañana, procedente de Oviedo, en donde estuvo para colocar unas figuras escultóricas en una casa de religiosas.
 El joven fué de los poquísimos, quizá el único, que salieron completamente ilesos.
 — Y eso que, le aseguré a usted — nos dijo — fué una catástrofe espantosa: de lo más horrible que pueda nadie figurarse.
 — ¿Obedeció, en realidad, a un des-carrillamiento?
 — No. Es que el puente se hallaba resentido, y al peso del tren se rompió. Iba el ferrocarril con mas velocidad que nunca, porque llevábamos hora y media de retraso y había necesidad de desquitarla.
 Al entrar el tren en el puente sonó un crujido espantoso. La primera máquina, que llevaba mucha presión, aumentó la velocidad para salvar el peligro; pero el puente quedó torcido y la segunda máquina tropezó en la rotura y no pudo seguir.
 Inmediatamente el puente se desplomó y el tren quedó en el aire haciendo una pirueta indescriptible; fué un segundo que no se lo pudo describir.
 Después cayó el tren y hubo un minuto de silencio.
 Yo, que había cerrado los ojos con espanto, los abrí y me hallé en un triángulo formado por las dos paredes de mi departamento, que se habían juntado por la parte superior.

El coche quedó plegado como un acordeón; la techumbre no estaba. Salí entre un estrépito de alaridos y de gritos espantosos.
 Aquello era un tinglado; un montón de jaulas; la sangre salía por entre las astillas de la madera, como por un colador.
 Vi una vieja chorreando sangre, con el brazo derecho colgando; corría buscando a su hijo, a quien halló atravesado de parte a parte por una varilla de hierro; le salía por la espalda.
 Otro tenía aplastado el cráneo, pero vivía. Por cierto que cuando le fueron a sacramentar se irguió con arrogancia, y no quiso.
 — ¡Soy librepensador!
 Dió un estirón y quedó muerto. Era un hombretón como un gigante.
 Después vi a dos sacerdotes abrazados y muertos.
 Una joven estaba con el vientre abierto. Si le sigo contando...
 El joven se emocionaba y no le dejé seguir describiendo el cuadro.
 Luego añadió:
 — No crea usted eso de que nos socorrieran enseguida, no. Pasaron muchas horas hasta que llegaron auxilios. Y mientras la gente se iba muriendo... Yo estoy espantado. No comprendo como me salvé. Todos, todos, resultaron heridos. ¡Cómo que algunos vagones estaban plegados como libros!
 Verá usted, yo creo que mi salvación es un milagro.
 Las monjitas de Oviedo quedaron muy satisfechas de mi trabajo, y al marcharme, me dijeron:
 — Marche usted tranquilo, joven; no le pasará a usted nada. Ya le rezaremos a la Virgen porque llegue usted a Barcelona con bien.
 ¡Y he llegado!

Luego nuestro afortunado conferente nos contó detalles particulares. No había podido salvar el equipaje: venía con lo puesto.
 Además su ropa interior la había tenido que romper para hacer vendajes.
 — Porque, como usted supondrá, he tenido que hacer hasta de cirujano. Hombres gravemente heridos vi, que se arrastraban para hacer fuerza y sacar a una joven de entre los hierros de un tope.
 La joven les dió las gracias, sonrió con amargura y quedó muerta.
 ¡Quién sabe si aquel hombre era su novio!
 El fogonero antes de expirar se volvió loco, y con un trapo empezó a pegarle a un muerto.
 El pobre demente tuvo en seguida un vómito de sangre.
 Supongo que se murió desangrado. Y... no recuerdo más, así de momento: me parece un sueño todo; hay momentos en que temo que me voy a quedar trastornado para siempre.
 ¡Cómo el fogonero!

(De La Tribuna.)
Sección obrera
Asociaciones para venta de productos
 La necesidad, que generalmente es ingeniosa, ha obligado a los agricultores de Toscana a organizarse en Sindicatos que, en inteligencia con una casa de comercio alemana, logran la venta, en buenas condiciones, de sus productos.
 Este contrato mercantil no deja de ser curioso y, sin duda alguna, convenientísimo si hallara imitadores en varias de las provincias de nuestro país esencialmente agrícola.
 En Toscana, el cultivo de la vid es el que más desarrollo tiene, pero las líneas en que se cultivan son lo suficientemente espaciales para que entre ellas se siembren legumbres, cereales y plantas sacarina.
 Por falta de salida a los productos, y a causa de la necesidad de valerse de varios mediadores en la venta, se obtenía un insignificante rendimiento en los cultivos, y para evitar estos inconvenientes, por iniciativa de M. Gari Montanelli, se han constituido Sindicatos Agrícolas en Galluzzo, Pontassiere y Riffredi.
 Estos Sindicatos han contratado la

venta, como ya hemos indicado, con una casa comercial de Berlín, que se obliga a establecer, á su costa, almacenes en los sitios de producción; á proporcionar embalajes, á tener al frente de su gestión un director técnico, asegurando las expediciones; á depositar una suma al menos de 10.000 francos, como garantía que pueda servir de adelanto á los productores del importe total de sus mercancías, y á adelantar las sumas necesarias para el pago de expediciones y transportes. Por estas ventajas percibe una módica comisión.

Cada expedidor dará noticia á la casa importadora con tres días de adelanto de la naturaleza y cantidad de los productos que desea expedir, proporcionándole el material necesario para el transporte hasta el almacén central, donde se embalan convenientemente para el envío, siendo expedidos en el día todos los depositados en la mañana.

Las ventas en Berlín se hacen con intervención de un representante de la Municipalidad, siendo publicadas, además, las cotizaciones de los productos en la sección del Boletín municipal reservada á transacciones mercantiles, por cuyo medio el Sindicato puede comprobar la gestión de la casa comisionada, la que cada semana remite, además, estado detallado de las operaciones y gastos de transporte, embalaje y comisión. El producto neto percibido por el Sindicato se reparte á prorrato entre los productores, proporcionalmente á la cantidad de productos enagenados.

Las diferencias que puedan originarse con motivo de las transacciones se someten á la decisión del director del almacén y el representante de la casa importadora, y en caso de no ponerse de acuerdo, á la de un Jurado nombrado por los Sindicatos y la casa de comercio.

No hay que encarecer los excelentes resultados obtenidos por los productores de frutas y legumbres de Toscana.

Del extranjero

Los asuntos de Macedonia

Después de haber ocupado por tanto tiempo la atención de Europa la cuestión macedónica, ha sido relegada á segundo término; sin embargo, la situación continúa siendo grave, y no sin razón conserva Turquía en pie de guerra as fuerzas repartidas en el interior de aquella comarca [y en sus fronteras con Bulgaria. Los regimientos que ocupan la Albania han recibido el orden de reconcentrarse hacia Comanos, punto estratégico importante, frente á Kustendel.

Es preciso, no obstante, hacer constar que en el interior de Macedonia reina cierta calma, por apercibirse los habitantes á recoger la cosecha, que será abundante á juzgar por el aspecto de los campos.

Hace ya tiempo que las partidas insurrectas salen mal libradas de sus combates con los turcos, pudiendo asegurarse que después de la muerte de varios jefes, sobre todo de Delchif, la desmoralización y el desaliento han comenzado á cundir entre las partidas. Delchif era, en realidad, la cabeza de la insurrección; porque él, únicamente, conocía todos los detalles de la organización y hacía mover, con utilidad, todos sus hilos. Por lo que se vé, no ha tenido sucesor.

El convenio ruso

Escriben desde Pekín al Times, de Londres, que se ha concertado un convenio entre Rusia y China á propósito de la Mandchuria y del Niou-Thouang, á satisfacción de ambas partes contratantes. Al príncipe Ching, que hoy se encuentra en San Petersburgo, fué confiada la redacción de una Memoria en la cual se consignará el resultado de las negociaciones que había llevado á cabo con Mr. Lessar.

En cuanto el Gobierno ruso haya aprobado la Memoria, serán firmadas las condiciones que se pondrán en práctica para terminar las cuestiones pendientes. El príncipe Tching ha manifestado que el celeste imperio no busca el apoyo del Japón, ni tampoco el de la Gran Bretaña.

Curiosidades

Un arzobispo atleta

Monseñor Sonnois, arzobispo de Cambrai se dirige á la parroquia de Saint Eloi con objeto de administrar el Sacramento de la Confirmación, acompañado de varios sacerdotes.

En el camino había hecho detener el carruaje del que se apeó para admirar la estatua de Juan Bart.

Vió venir un coche arrastrado por un caballo que marchaba en loca, desenfrenada carrera.

El arzobispo—que por cierto debe disponer de fuerzas descomunales—se planta

en medio de la carretera, se abalanza sobre el desbocado caballo y consigue detenerle, no sin trabajo, salvando las vidas de los que iban dentro del coche.

Un cuarto de hora más tarde monseñor Sonnois cumplía con sus cristianos deberes en la Iglesia de Saint Eloy.

La mosca que estuvo

al automóvil

Durante la fracasada carrera de automóviles París-Madrid, ocurrió un accidente curiosísimo.

A corta distancia de Burdeos, uno de los automovilistas que mayor ventaja había conseguido sobre sus contrincantes, y que hubiera llegado de los primeros á Burdeos á pesar de haber salido de París mucho después que otros, se encontró desgraciadamente sorprendido al ver que su máquina se resaca repentinamente y acababa por pararse, sin darle tiempo más que para echar el automóvil á un lado de la carretera.

¿Qué había ocurrido?

El automovilista y su chauffeur examinaron escrupulosamente la máquina, sin descubrir en ella nada de anormal, y no tuvieron más remedio que empezar á desarmarla pieza por pieza.

Tres horas emplearon en esta operación; tres horas mortales, que representaban probablemente la pérdida de las grandes esperanzas que el automovilista tenía de llegar el primero á la meta de Madrid.

Por último, al desarmar el carburador se encontró con que una mosca se había introducido en el aparato, interceptando por completo el delgado tubo por donde la gasolina se destila gota á gota en la cámara donde se convierte en vapor y se mezcla con el aire; sabido es que esta mezcla, inflamada después por una chispa, produce una explosión, que es la que sirve de fuerza motriz al automóvil.

No se sabe si la mosca estaba ya en la gasolina, si bien esto es difícil, ó si se introdujo por alguno de los ventiladores de la máquina.

Ello es que el diminuto insecto bastó para detener á la poderosa máquina.

Accidente singular

La señora Annie Taylor, vinda con cuatro hijos, tenía una confitería con aparato de soda en la calle de Madison, en Nueva York. Estos días, con motivo del calor se vendía mucha soda, y el aparato, en no muy buen estado, no funcionaba como era debido y hubo que recargarlo con ácido, que se despacha en pequeños cilindros metálicos. La otra tarde se dispuso la señora Taylor á la operación, y su hija mayor Annie, que estaba para casarse, quiso hacerlo por ella. Dijo la su madre que no se ocupase y que continuase hablando con una amiga suya en el patio. A los pocos momentos oyó la hija un ruido penetrante, y entrando en la tienda vió á su madre en el suelo, nadando literalmente en sangre y soda. El aparato había hecho explosión y cercenándole la cabeza á la pobre señora.

Comisión Provincial

Sesión del día 30 de Junio de 1903

Presidida por el Sr. Barceló se reunió esta comisión con asistencia de los Sres. Llobera (D. P) Vicens, Sanz y Aguiló. Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada.

Se dió cuenta del expediente promovido por el Ayuntamiento de Alcedia con objeto de que sea exceptuado de la venta en concepto de aprovechamiento comunal el monte denominado de la Victoria y resultando que concurren en dicho monte las circunstancias que al efecto exige el art. 4.º de la ley de 8 de mayo de 1888, previa la declaración de urgencia que previene el art. 98 de la ley provincial por ser este asunto de la competencia de la Diputación, se acordó informar á la Administración de Propiedades y Derechos del Estado que la comisión provincial entendié que proceda acceder á dicha solicitud declarando exceptuando de la venta al referido monte comunal.

Se dió cuenta del expediente promovido para declarar comprendido en el plan de carreteras municipales de Sóller el camino denominado de la Torrentera, y resultando que después de formado el antaproyecto por el Arquitecto de provincia se abrió la información prevenida en el reglamento de 10 de agosto de 1887, sin que se produjera reclamación alguna durante los veinte días señalados al efecto, previa la declaración de urgencia que previene la ley por ser este asunto de la competencia de la Diputación, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que la comisión provincial entendié que en una de las facultades que le están reservadas por el art. 50 del citado reglamento y después de ver al Sr. Ingeniero Jefe de la provincia puede declarar dicho camino comprendido en el plan de carreteras municipales de Sóller.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Antonio María Cerdá y otros concejales del Ayuntamiento de Pollensa contra la validez de la sesión extraordinaria celebrada por aquella corporación municipal el día 25 de marzo último para tratar de una instancia presentada por don Mateo Rotger Vives, en la que fueron expulsados del salón

los concejales don Juan Rotger Capllonch y don Guillermo Rotger Vives uno por pariente de don Mateo Rotger y el otro por desempeñar el cargo de alcalde, se acordó por mayoría de votos informar al Sr. Gobernador de la provincia que la comisión provincial entendié que proceda declarar la nulidad del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Pollensa en la referida sesión.

En virtud de los expedientes instruidos se acordó admitir en la Inclusa para su lactancia á la niña Margarita Oliver Binimelis hija legítima de Juan y de Magdalena vecinos de esta ciudad; y conceder un socorro de lactancia de 750 pesetas mensuales á Vicente Reus Gordiola en favor de su hijo Bartolomé de cinco meses de edad.

El Sr. Barceló manifestó que no pudiendo quedar desatendidos los servicios propios del mayordomo de la Casa de Misericordia cuyo cargo ha quedado vacante por fallecimiento de D. Juan Gralla que lo desempeñaba, se acordó elegir para desempeñar dicho cargo con carácter de interino á D. José Miralles Sbart asignándole el haber de 995 pesetas mensuales.

Se acordó autorizar al Director de la Cárcel de esta Audiencia para que disponga el blanqueo de aquel establecimiento y limpieza general de todas las dependencias.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Vulgaridades del oficio

Reporteismo en acción

«Los que nos dedicamos á la delicada y penosa tarea de informar al público de todas las novedades que diariamente ocurren estamos llamados á desaparecer.»

«Vivimos en un país completamente anémico, no existen ya hombres con agallas suficientes para suicidarse, pues la mayoría carecen de valor cívico para ello, no se efectúan crímenes pasionales, (que como tu sabes dan mucha migaja) y a este paso nuestra vida reporteril pende de un hilo.»

«Así como una fábrica para el trabajo cuando le faltan las primeras materias, lo mismo tendremos que hacer nosotros si la huelga de sucesos continúa, y todo por carecer de material.»

«Ante esa abstinencia casi completa de noticias el egoísmo de información me predispone continuamente á caer en la ridiculez, y noto que se me va agotando el repertorio especial que tengo para los casos apurados y si esto sigue así creo que dentro poco tiempo pasaremos á la historia.»

Esto me decía mi amigo Z... activo gacettillero y reporter sui generis, de esos que se pintan solos para relatar cualquier hecho sensacional.

Y a verdad, los que nos dedicamos á la casa de noticias, notamos lenta pero continuamente la desaparición de estas, y por consiguiente tocamos las consecuencias, si es que puede calificarse como consecuencia el estar todo el día con los brazos cruzados.

Conste que yo soy muy refractario á la idea del amigo, pues siempre he pedido á Dios que si de alguna cosa ha de privarme que se acuerde del trabajo y de su madre política la miseria.

Es necesario, compañeros de fatigas, desterrar la inveterada costumbre que tenéis de relatar caídas, resbalones, y vuelcos de carretones, en los cuales no se ha registrado ningún accidente, pues entre las mil y pico de cosas que poneis y que abundan soberanamente á los lectores esa es la primera, y sucede muchas veces que esas caídas y esos vuelcos son imaginarios.

Mas yo, en esta cuestión de tanta trascendencia, en primer lugar, obro como el célebre cura aragonés y en segundo como aquel charlatán que vendía aceite de bellotas para hacer crecer el pelo y era calvo pues leyendo y doy consejos y soy de los que mas abuso, y si no á la prueba.

¿Creo que la caba ha sido grande!

¿Verdad, lectores?

TOMAS FLORES.

La desgracia de ayer

Ayer por la noche, un hombre tuvo la desgracia de caerse de la muralla, muriendo una hora después, á consecuencia de la caída, que le produjo una hemorragia interna.

Como se descubrió

Sabido es que la Empresa arrendataria de consumos, tiene establecido un servicio de vigilancia en todo el recinto amurallado; pues bien, serían poco más ó menos las doce de la noche, cuando el vigilante que estaba de punto, en el lienzo de muralla inmediato al colegio de los P. P. Agustinos siguió, según costumbre, á dos hombres

que pasaban por aquel sitio en dirección al Fortín del antiguo presidio, en donde tiene el punto el otro vigilante, al llegar á dicho sitio oyó que desde el fondo del patio ó corral que sirve de entrada al citado Presidio, salían lamentos humanos, notando á la vez, la falta de su compañero. El vigilante, cargó su tercerola y disparó un tiro al aire para pedir auxilio, acudiendo inmediatamente varias personas, las cuales, en compañía del sereno del barrio, fueron á buscar la llave para entrar en dicho corral, arrendado por D. Francisco Amengual, encontrando allí tendido y en grave estado al vigilante Felix Mariano Expósito de unos 48 años de edad.

A la casa de Socorro

Viendo el sereno la gravedad en que se encontraba aquel desgraciado, y con objeto de poder prestar e auxilios facultativos á la mayor brevedad posible, dispuso que enseguida fuera trasladado á la casa de socorro, valiéndose para ello de una silla que generosamente fué á buscar de su casa el vecino Juan Frau, el cual en compañía de varios amigos, ayudó á conducir al infeliz Mariano, á la vez que el sereno que les acompañaba dispuso se diera aviso al médico municipal.

Auxilios

Sería poco antes de la una, cuando llegó la extenuación, que se le administró sub médicatione y pocos momentos después, el médico de servicio señor Gayá, quien después de reconocer al Mariano, manifestó que ya había dejado de existir.

Más tarde, fué á la casa de Socorro el Juez de primera instancia señor Armenteros, quien dispuso la conducción del cadáver al cementerio, comenzando á instruir el correspondiente sumario.

Como sucedió

Se supone que el infeliz Mariano, que en más de una ocasión se había permitido excesos alcohólicos, se excedió algo ayer, y que en este estado, y adormecido por el sueño, algún movimiento irregular le hizo perder el equilibrio cayéndose desde la muralla al citado corral, cuya altura sería de unos cincuenta palmos.

Antecedentes

El infeliz Mariano había sido muy desgraciado durante toda su vida, pues lo demuestran los siguientes datos que uno de nuestros redactores ha podido averiguar.

Empezando por sus primeros años, fué abandonado casi recién nacido y recogido en la Inclusa así es que comencé esta penosa vida sin recibir caricia alguna de sus maltratados padres.

A los siete años salió del Hospicio y pasó á trabajar de siller, después sentó plaza en el Escuadrón de Caballería, en cuyo cuerpo sirvió ocho años, hasta que un día tuvo la desgracia de recibir en el pecho una coz de un caballo que le fracturó el esternón y fué declarado inútil para el servicio militar.

Después sirvió en la guardia municipal nocturna y declarado cesante estuvo trabajando durante algún tiempo hasta que fué nombrado agente de vigilancia.

Luego pasó á Argel en cuya ciudad estuvo dos años regresando otra vez á Palma.

Al poco tiempo fué colocado como vigilante de consumos siéndolo cinco ó seis años, hasta que se promovió la guerra de Cuba y pasó como voluntario á dicha Isla, regresando el 97.

Estuvo trabajando hasta hace unos cuatro meses en que fué empleado en la Empresa de Arrendataria de Consumos en donde prestó hasta su muerte, sus servicios como vigilante nocturno de planton en la muralla.

Según se nos ha asegurado hará cosa de unos tres ó cuatro años tuvo la desgracia de caerse desde la muralla al fondo de una casa-mata.

Dios haya acogido en su seno el alma del infortunado Felix Mariano Expósito y derrame sobre la desamparada viuda y pequeños la resignación suficiente para que puedan sobrellevar tan sensible pérdida.

Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

Sesión del Congreso

Madrid 1-19'45

Esta tarde se ha discutido la proposición Llorens sobre el asunto Blasco Soriano, que firman Nocedal, Urquijo, barón de Petres, Sanjurjo y otros. En ella se pide á los diputados republicanos en entredicho que se den explicaciones sobre las acusaciones que mutuamente se han lanzado y que se

cumpla el artículo del Reglamento que se refiere á la sesión secreta cuando se trata de la dignidad de los diputados.

La defiende su autor el señor Llorens recapitulando, en su discurso, los cargos conocidos contra Blasco Ibañez lanzados por Soriano desde las columnas de El Radical.

El señor Blasco Ibañez se defiende negando con energía todas las imputaciones é insidias contra él arrojadas.

Toma la ofensiva contra los firmantes de la proposición y saliéndose fuera de la discusión, entre protestas y escándalo y campanillazos, dirige verdaderas injurias contra Nocedal y contra los sacerdotes.

Pide las cuentas de la suscripción abierta tiempo atrás en El Siglo Futuro para la construcción de un buque, llamando y clasificando grósudamente á sus iniciadores y administradores.

Llama cobarde á Llorens que comprometió la vida desu R... en los combates y le dice está alquilado á los gobiernos.

El señor Soriano mantiene, sin retirar una, todas sus acusaciones contra Blasco y se niega á ventilarlas en el Parlamento.

(Durante esta discusión ha habido acaloramientos y escándalos en toda la Cámara.)

Sigue Congreso

Madrid 1-22'45

Interviene el señor Salmerón en la discusión del debate iniciado por Llorens.

Al levantarse á hablar se hace el silencio, reinando en los ánimos expectación inmensa.

Principia á hacer historia de lo ocurrido en Valencia y habla de su viaje á Barcelona y su salida para Valencia con el buen propósito de resolver las cuestiones que, por personalismos, tienen allí dividida la gran familia republicana, lamentando su imposibilidad de arreglo.

Mientras los calificativos injuriosos y los hechos denunciados por El Radical, contra Blasco, no se prueben, mantengo y sostendré la expulsión del señor Soriano de esta disciplinada minoría.

A ruegos del señor Villaverde, después de entender ha sido debidamente discutido el asunto, los señores Nocedal y Llorens han retirado, de acuerdo con los firmantes, la proposición.

¿Se va Villaverde?

Madrid 1-22'45

Los amigos del Presidente del Congreso insisten en afirmar que si el Gobierno persiste en sus propósitos de presentar el proyecto de construcción de escuadra, como parece se acordará, el señor Villaverde dimitirá el importante cargo que ocupa.

Enlazan este asunto á una detenida conferencia que esta mañana han celebrado los Sres. Villaverde y Maura.

Viajes regios.—Otro choque

Madrid 1-22'45

Desde París comunican que la policía se dedica activamente á buscar y expulsar los anarquistas de la capital y territorio francés, ante el temor de que realicen atentados contra el Rey Victor Emmnuel III, que llegará á aquella capital el 16 de este mes, una vez haya regresado de Londres monsieur Loubet.

Se vigilará cuidadosamente la línea férrea y la prefectura creará una sección especial de vigilancia.

Niégame que el Rey Eduardo, una vez haya recibido al Presidente francés, emprenda los viajes y visitas á las Cortes de Berlín, Viena y San Petersburgo.

De Bruselas telegrafían que junto á la estación de Sechasqued ocurrió un violento choque entre dos trenes, no resultando muertos, pero sí muchos heridos.

Blasco Soriano

Madrid 2-1'15

Resuelta ya esta tarde la cuestión parlamentaria suscitada por las diferencias de los señores Blasco-Soriano el señor Blasco Ibañez ha conferenciado extensamente con sus padrinos

los señores Morote y Santillán, encargándoles tramiten y resuelvan definitivamente la cuestión personal, que aquella entorpeció.

Asegúrese que Blasco tiene el firme propósito de retirarse de la política una vez terminada esta enojosa cuestión.

Consejo de Ministros

Madrid 2-1'15

Anoche tuvo lugar el anunciado Consejo de Ministros.

Según nota facilitada a la salida se estudiaron y discutieron los siguientes asuntos:

Aprobóse un proyecto de ley, presentado por el señor Dato, sobre modificación del articulado y espíritu del Código Penal vigente.

Otro del mismo departamento de Gracia y Justicia, que se incluirá en el Código, para facilitar la represión de la trata de blancas.

También se fijaron los consejeros en el proyecto de distribución y régimen administrativo de los territorios y posesiones africanas.

Se continuó el estudio del proyecto de escuadra.

Presentó otro el señor Sanchez Toca referente a la reorganización del ministerio.

Estos asuntos se ultimarán en el próximo Consejo que se celebre.

Acordóse que el marqués de Vadillo proponga las recompensas a que se han hecho acreedores los pueblos e individuos que prestaron auxilios a las víctimas de la catástrofe de Najerilla.

Exceso de recaudación

Madrid 2-1'15

En el Consejo de ministros el señor Rodríguez San Pedro espuso el estado demostrativo y comparativo de la recaudación hecha por el Tesoro durante el mes pasado de Junio.

Comparando este con el anterior resulta un exceso a favor del corriente de 5.449.150.

«El Imparcial»

Madrid 2-8'30

Se ocupa el importante diario de la mañana de las incidencias del debate de ayer tarde, sobre el asunto manoseado Blasco-Ibañez.

Se pierde lastimosamente el tiempo y no ganan nada los prestigios parlamentarios con estas minucias y personalismos.

A pesar de la reconocida habilidad de los señores Llorens y Nocedal estos no consiguieron sus propósitos y gráficamente puede decirse, empleando un vulgarismo, que ambos fueron por lana y salieron trasquilados.

La Cámara conoció la maniobra de conjunto de carlistas e integristas frente al enemigo político y por esto este debate no alcanzó los vuelos que se propusieron sus iniciadores.

La Cámara de Comercio

Madrid 2-8'30

La Cámara de Comercio se reunió anoche para tratar de los abusos de las compañías férreas y de los siniestros que ocurren y poca seguridad en los viajes y tomar acuerdos acerca de la impunidad en que quedan siempre.

Tomó el acuerdo de comenzar una enérgica campaña. Las deficiencias del servicio impiden el desarrollo de la riqueza pública.

Se decidió consultar a las Cámaras de la Península sobre la oportunidad de celebrar en Octubre próximo una Asamblea de las mismas para tratar este delicado estado.

Califica la Cámara de intolerable que los hombres públicos pónganse al servicio de las compañías.

Terrible catástrofe de una mina.—Cadáveres carbonizados.

—Horror

Madrid 2-2

Comunican de New-York que ha ocurrido una formidable explosión de gas grisú en las célebres minas de carbón de Hama Nyoming (Pensilvania).

Han sido estraidos multitud de cadáveres completamente carbonizados.

En el lugar del suceso hay amontonados infinidad de miembros humanos.

Hasta la fecha no se sabe aun el

número exacto de víctimas y heridos en la catástrofe aunque se supone que sea muy considerable.

El espectáculo horroriza.

Un meeting.—Actitud persistente.—Puñaladas.

Madrid 2-8'30

Comunican de Barcelona que la federación de transportes ha celebrado un meeting que se ha visto concurridísimo, habiéndose acordado continuar la huelga hasta que se les concedan las peticiones que tienen presentadas.

Cuatro huelguistas canteros han dado de puñaladas a varios trabajadores de los llamados *esquirols*.

El Gobernador señor González Rotwhos continúa sin descansar sus gestiones para conseguir la solución del conflicto.

100 personas asfixiadas por el calor.—Submarinos franceses a Orán y Bizerta.—Predicadores apedreados.

Madrid 2-2

Comunican de París que a causa del excesivo calor que ha reinado en dicha capital durante estos últimos días han fallecido asfixiadas más de cien personas.

El gobierno francés ha dispuesto sea accedida la petición del Ministro de Marina Mr. Pelletan de que sean mandados de apostadero a Orán y puerto militar de Bizerta varios submarinos del último tipo Gustavo Zedé.

Telegrafían de Londres que en la ciudad de Arklow (Irlanda) las turbas exaltadas por los discursos que pronunciaban los predicadores ambulantes, agredieron a estos siendo perseguidos a pedradas hasta las afueras de la población.

De Montalvo

Madrid 2-8'30

Montalvo.—Cumpliendo las órdenes del juez el ingeniero de montes señor Salazar, ha reconocido el puente encontrado deficiencias. El juzgado se ha incautado de las traviesas carcomidas ordenándose el incendio del resto del material destruido.

La mayoría de los heridos continúan mejorando.

Asegúrese que el juez tiene pruebas de la imprudencia y por lo tanto para exigir la responsabilidad terminante ferroviaria.

Más de el lugar de la catástrofe

Madrid 2-8'30

Montalvo.—El Director de los ferrocarriles del Norte ha visitado el lugar del siniestro quien despues de realizar una detenida inspección mostróse reservado acerca de las causas que motivaron el desgraciado accidente.

El juzgado ha visitado los heridos de Ceniceró manifestando todos que el tren aumentó la velocidad antes de llegar al puente produciéndose molesta oscilación.

Cuestión agraria

Madrid 2-8'30

Marchena.—Los obreros intransigentes han presentado una nota de las condiciones de los salarios de la actual recolección, encareciendo las operaciones.

Los patronos las rechazaron. Los obreros amenazan con una huelga general.

El alcalde ha pedido fuerzas.

Carmona.—La agitación de los campos continúa gravísima. En muchos cortijos los ganados se hallan abandonados. Muchas reses mueren por introducirse en las sementeras y comer grano en excesiva cantidad.

La población está tranquila. Considerárase difícil el arreglo.

Choque de tranvías

Madrid 2-8'30

En un choque de tranvías en el cruce que forma la Glorieta y los cuatro caminos los coches quedaron destruidos resultando seis viajeros heridos. Uno perderá un ojo.

Hay un conductor grave. Los demás lesionados leves.

Mercado de Inca

Inca 2-11

En el mercado que se está celebrando hoy, nótase gran animación.

Los precios que rigen son los siguientes:
Almadrón a 81 pesetas los 42'32 kilogramos (quintal).
Trigo a 17'00 pesetas la cuartera.
Candeal a 17'00 id. id.
Cebada a 9'00 id. id.
Avena a 8'00 id. id.
Habas ordinarias a 17'50 id. id.
Id. para ganado a 13'50 id. id.
Garbanzos a 21'00 id. id.
Habichuelas blancas 20'00 id. id.
Los albaricoques se han cotizado a 23 pesetas quintal.

De Barcelona

Las huelgas

De los tranvías

La de los tranvías estalló ayer con sorpresa de las autoridades, dejando a las diez los empleados el servicio y retirando los coches.

Pedían los obreros la expulsión de los *esquirols* y personal nuevo admitido por la Compañía en los días últimos.

Reuniéronse inmediatamente en la residencia del Gobernador, el Presidente de la Cámara de Comercio, señor Monegal, el Director de la Compañía Barcelonesa de Electricidad, que provee de fluido los cables de la General de Tranvías, el teniente coronel de la guardia civil, y una comisión de obreros.

Aceptadas las proposiciones de estos, el servicio se restableció por la tarde.

La de descargadores y transportes.—A las dos de esta madrugada se ha presentado en el Gobierno Civil un teniente de carabineros diciendo que un grupo de huelguistas había penetrado en el muelle de San Beltran y secuestrado a los vigilantes nocturnos que los particulares tienen allí colocados.

El Gobernador ordenó que fuerzas de la policía ocuparan sus andenes y que otras se dirigieran a la montaña de Montjuich, dirección que habían tomado los secuestradores. El señor Rothvos en persona se dirigió a dicho muelle, donde todo permanecía en tranquilidad.

Dos vigilantes que habían sido secuestrados y dejados luego en libertad explicaron lo ocurrido diciendo que los vauquistas y sus *prisioneros* por el Arco de Santa Madrona y cal es poco concurridas se habían dirigido en grupos aislados al Centro de la Federación, Mercaderes 26, donde se encontraban reunidos unos 200 huelguistas.

Allí, los reunidos, hicieron prometer a los secuestrados que les seguirían en su actitud y les pusieron en libertad. Al llegar la policía solo encontró en el Centro a su presidente Miguel Lopez y al obrero Tomás Pujol, deteniéndolos e incautándose del sello de la sociedad.

A primera hora del amanecer hubo pequeña alarma en el barrio de Atarazanas por coacciones ejercidas por algunos grupos sobre obreros que se dirigían al trabajo, deteniendo la policía al obrero Luis Soler.

Se ejercieron algunas coacciones durante el día.

La solución de esta huelga no se vislumbra.

Los patronos carreteros se verán forzados a despedir la mayoría de sus obreros, a consecuencia del paro de transportes originado por las huelgas.

Torneros y albañiles.—Está en vías de solución.

Zapateros.—Han acudido los obreros de la fábrica de Pajés y C.^a al trabajo. Esta fábrica está custodiada por civiles. Continúa sin arreglo la huelga.

1 julio.

Crónica ciclista

Adelantan rápidamente las obras del Velódromo que en tirador posee el Veloz Sport Balear.

Tocan casi a su término los trabajos de reparación de la pista, siendo muy probable que la próxima semana puedan empezar a entrenarse en ella, los muchos ciclistas que lo tienen solicitado.

Se ha imprimido una gran actividad en la construcción de la tribuna y palcos que deben adornar y completar dicho local. En estos asientos podrán situarse comodamente cuatro mil espectadores.

El conocido y acreditado floricultor señor Danty, está procediendo al arreglo del jardín que da entrada a dicho Velódromo.

En la terraza adosada al peralte sur, se está construyendo un hermoso y elegante pabellón, destinado a local

para socios y que completará de una manera muy cumplida las obras de adorno del Velódromo.

Las comisiones de ornato, obras y carreras, constituidas por socios del Veloz, no desmudan la labor que les fué confiada y trabajan activamente para que el mejor éxito corone sus esfuerzos, y con los que no dudamos conseguirán, que las carreras que deben celebrarse durante las próximas Ferias y Fiestas, sea un verdadero acontecimiento sportivo.

VIRAGE.

La prensa local

La Almudaina dedica su actualidad a la propaganda de los puertos francos y termina su notab e artículo diciendo: «Podrán los fanáticos, los intransigentes, ó los que obran de mala fe, declamar contra el Ayuntamiento porque ha solicitado del Fomento una conferencia sobre asuntos económicos y principalmente sobre puertos francos; pero cuantos ven con imparcialidad la aplicación de uno ú otro procedimiento, porque por encima de todo colocan su amor a Mallorca, aprobarán la decisión de los regidores y se aprontarán, sin duda, a escuchar seriamente la frase uminosa de los que hablen en pública controversia.

El Eco Balear publica el Certamen Literario con motivo de las ferias y fiestas de Agosto.

Riña en Manacor

Anteayer ocurrió en la villa de Manacor la siguiente reyerta.

Serian próximamente las ocho de la noche cuando los vecinos Miguel Perallo Riera (a) *Denet* y Melchor Miguel Morey (a) *Cupa* se hallaban discutiendo sobre intereses en el sitio denominado *Sa Contesa* próximo a la carretera de Felanitx, cuando de las palabras pasaron a los hechos disparando Melchor Miguel Morey dos tiros contra su adversario, que, por fortuna, no hicieron blanco.

Puesto el hecho en conocimiento de la guardia civil detuvo y puso a disposición del juez a éste último.

Agresión en Pollensa

Ayer fué agredido el vecino de Porreras, Bernardo Palou Coll produciéndole en la frente y mano derecha varias heridas de pronóstico reservado producidas con una piedra y un mordisco respectivamente.

El hecho fué puesto en conocimiento de la guardia civil, siendo detenido por dicha fuerza al cabo de poco tiempo el vecino Pedro Vicente Salas, soltero, de 22 años de edad convicto y confeso de ser el autor de la agresión.

Con el atestado correspondiente fué puesto a disposición del Juez municipal.

Tentativa de robo

Varios individuos trataron al anoche de ayer, de apoderarse del dinero que había en los capillos del oratorio del convento de Santa Magdalena, pero habiéndose apercebido de ello la mandadera de dicho convento tuvo la feliz ocurrencia de cerrar las puertas del mismo, dejando encerrado a uno de los ladrones en el interior.

Avisada la Guardia municipal, se procedió a abrir la puerta, consiguiéndose con facilidad la captura del caco, quien declaró su propósito, denunciando a la vez la complicidad de sus compañeros, que mas tarde fueron detenidos y puestos a disposición del juez de instrucción.

Dichos sujetos son de pésimos antecedentes.

Judiciales

En la Audiencia.—**Señalamientos**

Día 6.—Incidente de mayor cuantía procedente del Juzgado de Palma promovido por don Vicente Conde contra doña Antonia Gual. Abogados señores Riera y Pou (D. G.)

Día 7.—Incidente de mayor cuantía procedente del juzgado de Manacor promovido por don Antonio Oliver contra doña Magdalena Marimon.

Día 8.—Incidente entre don Juan Bautista Simonet Pujol. Abogados señores Sureda y Simonet.

Días 9 y 10.—Juicio por Jurados para la vista de la causa sobre homicidio y lesiones, procedente del juzgado de Manacor contra Juan Lladó Berrechea Maria Mas Camps, Catalina, Antonia, Margarita y Francisco Lladó Más por muerte de Mario Monserrate Más y lesiones graves a su esposa Maria Bu josa Ferrer, vecinos de Campos.

Fiscal don Antonio Astray y letrado defensor don José Socías.

Billares modernos perfeccionados.—Condiciones y precios ventajosísimos—Dirigirse, Conquistador 44.

Municipales

Por esta Alcaldía se interesa que se presenten en a Secretaría del Ayuntamiento los propietarios de los terrenos expropiados para la construcción de una batería en la Torre d' en Pau, al objeto de enterarles de una comunicación del Excmo. Sr. Gobernador militar referente al proyecto de una zona polémica que ha de establecerse en una extensión de 250 metros al rededor de la batería expresada.

Desde el día 3 de julio próximo en adelante de diez á doce de la mañana se efectuará el pago del coupon número 26 de los Bonos de 1890, respectivo a los intereses del primer semestre del año 1903 (vencimiento 30 Junio corriente).

También se amortizarán los Bonos números 109, 112, 158, 385, 676, 718, 824, 851, 990, 1019, 1044, 1061, 1202, 1245, 1323, 1472, 1559, 1565, 1722, 1751, 1827, 2161 y 2189.

Los Bonos municipales números 458, 1248, 1671 y 1721 de vencimientos anteriores no han sido presentados al cobro, a pesar de los anuncios publicados y se ruega a los tenedores que se presenten a recibir su importe.

También se les notifica que en la fecha del respectivo vencimiento dejaron de devengar intereses.

Crónica religiosa

Santoral

Vienes 3.—Santos Trifon, Heliodoro, Jacinto y Euloquio.

Jubileo de Cuarenta Horas

Para mañana

Terminan en la iglesia de San Francisco en honor del Misterio de la Visitación. A las seis exposición de S. D. M.; a las nueve misa cantada y a las once misa mayor solemne con motivo de la fiesta que el Excmo. Ayuntamiento consagra anualmente al invicto martir de Jesucristo el Beato Raimundo Lulio y en la que predicará el M. I. Sr don José Miralles.

A las cuatro y media de la tarde se contarán vísperas, completas y matines, luego se rezará la corona de la Virgen, oración, estación y reserva.

Gacetiilla local

—La Administración y Redacción de este periódico, se ha trasladado a la calle de San Roque núm. 3 entresuelos.

—El Excmo. Señor Gobernador de la Provincia se presentó ayer tarde, a las cinco, en visita de cortesía en el local que ocupa la elegante sociedad «Cruco Mallorquin», siendo recibido por los socios que se encontraban entretenidos en el higiénico ejercicio de la esgrima.

Lo inopinado de la visita causó alguna sorpresa entre los mismos.

Creemos que nuestra primera autoridad extenderá este régimen de visitas a otras no menos elegantes y aristocráticas sociedades.

Champañ Codorniu Pídase en todas partes.

Único representante.—Miguel Bestard. Plaza de la Cuartera 2 y 4.

—La Comisión Provincial ha remitido al Gobierno Civil el estado demostrativo de los gastos originados por las obras ejecutadas por administración en los edificios provinciales, durante el mes de Mayo último.

—La Dirección General de Contribuciones con fecha 26 último, ha tenido a bien prorrogar la expedición voluntaria de cédulas personales en esta provincia hasta fin de Julio próximo.

CALLIVORO MARCA WALKIRIA

Esfírpate los callos y durezas con rapidez sorprendente y sin dolor ni molestia. Representante en Palma, Droguería M. Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4.

De venta en el Centro Farmacéutico y principales farmacias y droguerías.

—Ha obtenido el título de Licenciado en Medicina y Cirugía en la Universidad de Barcelona nuestro amigo don Luis Pizá y Cañellas.

Reciba nuestra felicitación.

—Hemos tenido el gusto de saludar al Inspector de la importante Compañía de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil Zurich don Federico Lopez, quien pasa a esta para asuntos relacionados con su cargo.

Dámosle la bienvenida y deseamos que su estancia entre nosotros resulte beneficiosa para dicha Compañía.

—Esta mañana un individuo de oficio hornero ha pegado un puntapié a un muchacho, en la plaza de Abastos, produciéndole una contusión en una ingle.

Dicho individuo se ha dado a la fuga sin que hasta la fecha haya sido habido.

Dramas, comedias, zarzuelas y sainetes se hallan de venta en la calle de Palscio, frente la Diputación, números 2 y 4.

- La fuerza de la guardia civil de los puestos de Alcudia, Sansellas y Porreras, denunció á los Alcaldes de las mencionadas villas, á varios sujetos por pastoreo abusivo.

Vinos claretos.—Unica casa La Vinya.—Unión 53.

-La guardia civil puso á disposición del Juzgado tres perros podencos y una oveja muerta que le entregó un vecino.

-Durante el mes de Junio último se registraron en la villa de Artá 16 nacimientos y 7 defunciones.

-En el próximo pasado mes de Junio hubo en Calviá 8 nacimientos y 5 defunciones.

Rebosan de salud y vida los niños á quienes se les administra el Jarabe Vermífugo, preparado por J. curada Lliera.

-En el vapor francés Bastiais, embarcaron ayer tarde para Argel los señores don Joaquín Gual, don Emilio Pujó, don Magín Piña y la compañía de bailes árabes Fatmema Laom.

-Ayer por la noche, se presencié en la plaza de Abastos un chusco espectáculo.

Un par de cientos personas se complacian viendo á un individuo que dando tumbos y tropezones por entre los tinglados de aquella plaza, tenia que recorrer con los ojos vendados, varios sitios previamente señalados.

La broma no tuvo otras consecuen-

cias, que la ridiculez de la apuesta, y la bonhomie de los espectadores.

OBJETOS PARA PREMIOS

Los señores profesores encontrarán en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, rico y variado surtido de objetos á precios extraordinariamente económicos.

Sesión municipal

A las 12 y 20 el Alcalde Sr. Planas ha declarado abierta la sesión, con la asistencia de los señores Martorell, Salas, Cuschieri, Garcia, Parera, Martí, Castañer, Villalonga, Pomar, Piña, Font y Monteros, Fuster (A), Mateu, Cañellas, Ferrer, Muntaner, Quijada, Roca, Serra, Bonnin, Massanet y Canet.

Ha sido leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprueban tambien varias cuentas que importan 4.649'94 pesetas.

Pide la palabra el señor Pomar y protesta de que el acta diga que él manifestó en la sesión anterior «que en las escuelas privadas se enseña mejor que en las públicas» máxime cuando las escuelas privadas son regentadas por frailes y monjas, y pide que se rectifique.

Añade también que considera insuficiente para atender las necesidades de la vida, el exiguo sueldo que tienen los maestros públicos.

Considera también útil que se suprima la clase de taquigrafía.

El señor Garcia se opone.

El señor Castañer entrega al secretario una comunicación del alcalde pe-

dáneo del barrio de la Soledad en la que niega que pronunciara frases ofensivas para los señores que componen la comisión de obras y demás concejales, pues les considera honrados y dignos de desempeñar el cargo.

Al leerse la cuenta por recomposición del reloj de la Casa Consistorial, el señor Garcia la protesta interviniendo en la discusión los señores Pomar, Fuster (A.) y Martorell.

Al leerse la cuenta de la transformación y restauración de la Banda de Tambores el señor Villalonga protesta de que se asignaran 900 pesetas para dicho cambio y ahora resultan 1300.

Le contesta el señor Fuster (A.) usando después de la palabra el señor Martorell pidiendo quede ocho dias sobre la mesa y así se aprueba.

El señor Martí lamenta al leerse el estado general de cuentas del primer semestre, de que exceda en 12.000 pesetas á lo asignado, de lo cual se tocarán las consecuencias á fin de año, encontrándose con un déficit.

El Sr. Garcia dice que la actual marcha económica del Ayuntamiento no le parece ni buena ni mala, y se lamenta de que no haya norma ni plan alguno, resultando que con personal bueno sale una gestión mala.

Hace luego la historia de la gestión económica y administrativa del Ayuntamiento anterior citando con minuciosidad las mejoras que logró y las que no pudo alcanzar por la multitud de obstáculos que se opusieron á su paso.

Explica tambien las mejoras que introduciría si llegase á ser Alcalde de Palma (que Dios me libre.)

Cita el plano de ensanche, proyectos nuevas plazas de Abastos, reforma de la plaza del Mercado y en brillante peroración entra de pleno en la cuestión de aguas.

«Tenemos un pleito—dice el elocuente concejal republicano—pleito que parodiando una frase de Pero Grullo lo ganaremos ó perderemos, en esta cuestión hemos tenido siempre que luchar con intereses particulares que se oponen al aprovechamiento de las aguas potables para el abastecimiento de la población.»

Continúa mencionando con riqueza de detalles las vicisitudes que ha tenido que arrostrar el Ayuntamiento siempre que ha intentado dicha concesión.

Al terminar recibe felicitaciones del Alcalde y varios señores concejales.

El señor Pomar se lamenta de que las proposiciones se aprueben según la persona que las presenta; aquí, dice el señor Pomar, no hay dinero más que para gastos superfluos.

El señor Alcalde contesta con formas duras y recrimina al señor Pomar (se levanta de la silla y habla con violencia) por lo que se deduce por sus manifestaciones.

Aquí hay buena administración, dice el señor Alcalde increpando con energía al señor Pomar.

Rectifica el señor Garcia lamentándose que no se haya entendido lo que

han manifestado él y el señor Pomar deduciéndolo de las formas descompuestas con que ha contestado el alcalde.

Cita varios abusos y cosas que se vienen observando y esto—dice el señor Garcia—no es buena administración.

Dice también á ver como es que el presidente de la Comisión de Hacienda se niega á dar cuenta del balance de la comisión.

El Sr. Alcalde manifiesta que si ha contestado de ese modo es porque le es peculiar.

El señor Martorell lamenta el incidente ocurrido y felicita al señor Garcia y explica la gestión económica de la Comisión de Hacienda.

Considera insuficiente la cantidad de 3000 pesetas que hay consignadas en el presupuesto, para empedrados, pues en una población del area que tiene Palma no basta ni para su conservación.

(A la hora de cerrar esta edición continuaba la sesión, cuyo final terminaremos en la de mañana).

Para preservar La vista del Sol Gafas y lentes ahumados Se hacen composuras Barato y bueno 25—Brossa—25

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

BRONDO, esquina al Borne, Teléfono 135

Grandes novedades en sedería, céfiros, cañamazos, refajos, camisería, corbatería y géneros de punto. TODO cuanto se requiere para canastillos de boda.

Perfumeria Universal Jaime II, 2 - PALMA Privilegiado Bono Fortuna Aquí se regalan bonos fortuna á todo comprador. Por cada real de compra se le entregará un bono que cada uno consta de número diferente. Dichos números van comprendidos con el sorteo de la Lotería Nacional de Madrid al final de todos los meses pudiendo ser agraciados con las tres primeras suertes. 1.ª Suerte con 40 Pesetas 2.ª " " 20 " 3.ª " " 10 " Además, seis premios de 3 pesetas cada uno, para los números anterior y posterior de los tres agraciados. Sorpresa ventajosamente al comprador la que el público sabrá aprovechar. Calle de Jaime II número 2

Servicio semanal y directo entre Palma Marsella y Argel SALIDAS para Argel, los miércoles á las DOS de la tarde. SALIDAS para Marsella, los sábados al MEDIO DIA. AVISO A LOS SEÑORES CARGADORES La carga para MARSSELLA se admitirá los VIERNES, la que se envíe los sábados, deberá estar sobre el muelle de embarque antes de las DIEZ de la mañana. Los cargadores recogerán antes de enviar sus géneros al muelle LA PAPELETA DE ADMISION. Los gastos que ocasione la mercancía pasadas CUARENTA Y OCHO HORAS DE SU DESCARGA, serán de cuenta de los receptores. PASAJERO: Deberán estar á bordo UNA HORA ANTES de la fijada para la salida. Para más informes dirigirse á la AGENCIA DEL VAPOR, Monjas 14. Devocionarios, buenos, bonitos y baratos Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

Isleña Marítima COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES Línea fija quincenal de vapores entre Palma-Marsella-Cette Bellver-Cataluña-Balear-Isleño-Lulio De Palma para Soller, Barcelona, Marsella y Cette 9 y 24 de cada mes De Soller para Barcelona, Marsella y Cette, 10 y 25 id. De Barcelona para Marsella y Cette, 11 y 26 id. De Marsella para Cette, Barcelona, Soller y Palma 13 y 28 id. De Cette para Barcelona, Soller y Palma, 14 y 29 id. De Barcelona para Soller y Palma 15 y 30 id. Para informes y despacho: En Palma, «Isleña Marítima.»—En Soller, don Ramon Coll—En Barcelona, señores Sureda y Rubirosa.—En Cette, don Bartolo de Toue.—En Marsella, señores Mayoi Brunet y Compañía. El Naviero Director—Sebastián Simó.

Sociedad Anglo-Española de Motores, Gasógenos y Maquinaria general (Antes Julius G. Neville) Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid—Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grossley Brothers» de Manchester, Motores á gas. Legítimos motores Grossley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc de todas potencias.—Gasógenos sistema Grossley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Dovey Paxman y Comp.»—Instalaciones completas de cualquier clase eléctrica, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blake. Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarril.—Construcción de remolcador es, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Unico representante—Bernardo Estela Palma de Mallorca

CALZADO DE LUJO LA BALEAR Modelos de París, Londres y Madrid Precios económicos PELAILES, 1 ESQUINA SAN NICOLAS J. GARAU VIDAL Sucesor de Patricio Serra

Vapores Transatlánticos de Pinillos IZQUIERDO Y COMPAÑIA Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes. El día primero de Julio saldrá el vapor Conde de Wifredo Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Canarias. También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo. Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20 Palma. NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Comercio de MADERAS de JUAN ARNAU Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE)

PERFUMERIA Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador Especialidad en jabones de glicerina transparentes, savia de sándalo y extraños á precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA Jaime II—87 al 93 y Escursach; 16 y 18